
Депутаты Законодатель-
ного Собрания одобрили 
инициативу главы региона 
Алексея Текслера о введе-
нии в Челябинской области 
единовременной выплаты в 
размере 50 000 рублей участ-
никам добровольческих от-
рядов «Барс» («Боевого Ар-
мейского Резерва Страны»), 
а также по 20 000 рублей 
единовременно на каждого 
ребенка такого добровольца. 
Напомним, аналогичные ре-
гиональные выплаты ранее 
были распространены на мо-

билизованных южноураль-
цев и граждан, заключивших 
контракт с Министерством 
обороны РФ.

Поддержку областного 
парламента получила еще 
одна инициатива губернато-
ра, напрямую касающаяся 
участников спецоперации и 
членов их семей. Теперь со-
циальное обслуживание на 
дому, в полустационарной и 
стационарной формах, будет 
предоставляться бесплатно: 
ветеранам боевых действий, 
принимавшим участие в 

ПАРЛАМЕНТСКАЯ 
НЕДЕЛЯ ГАзЕТА зАКоНоДАТЕЛьНоГо CобРАНиЯ 

ЧЕЛЯбиНСКой обЛАСТи

№ 22(688)

АлексАндр ПАтритеев. фото дмитрия куткинА

в четверг, 29 июня, состоялось очередное заседание Законодательного 
собрания. в центре повестки — новые инициативы губернатора Алексея 
текслера. Большинство из них совершенствуют комплекс региональных 
мер социальной поддержки южноуральцев — участников специальной 
военной операции и членов их семей. стоит отметить, что законопроекты, 
внесенные в областной парламент буквально накануне, приняты депута-
тами оперативно и единогласно. Заседание провел исполняющий обязан-
ности председателя Законодательного собрания олег Гербер.

тАкЖе в номере:
как областные депутаты взаимодействуют
с филиалом фонда «Защитники отечества»...с. 5

в реГионе рАсширили 
ПоддерЖку учАстников сво

спецоперации; гражданам, 
заключившим контракт с 
Минобороны в период с 
21.09.22 года; членам семей 
участников СВО и еще ряду 
категорий жителей области.

Кроме того, в социальном 
блоке важным стало реше-
ние увеличить до 1 000 000 
рублей размер подъемных 
для медиков, которые при-
дут работать заведующими, 
фельдшерами ФАПов, рас-
положенных в сельских 
населенных пунктах, в по-
селках городского типа, 
городах с населением до 50 
000 человек. Обязательное 
условие для получения по-
вышенной выплаты: ФАП 
должен находиться на уда-

ленной и труднодоступной 
территории; в нем более трех 
лет отсутствует медработник, 
замещающий одну из этих 
должностей. Предложение 
губернатора одобрили депу-
таты Законодательного Со-
брания.

Еще ряд вопросов, под-
держанных на заседании ре-
гионального парламента, об-
суждался депутатами ранее в 
рамках недели профильных 
комитетов. Это и поправки в 
бюджет Челябинской обла-
сти в связи с поступлением 

дополнительных федераль-
ных средств, и введение ком-
пенсации за обучение воспи-
тывающимся в многодетных 
семьях студентам професси-
ональных образовательных 
организаций, и установление 
административной ответ-
ственности за нарушение 
некоторых правил благо-
устройства.

Подробности июньского 
заседания Законодательного 
Собрания читайте на стра-
ницах номера.

Новые инициативы губернатора 
депутаты Законодательного 
Собрания поддержали единогласно.
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На заседании Законодательного 
Собрания депутаты единогласно одо-
брили новую инициативу губернатора 
Челябинской области Алексея Текслера, 
согласно которой получателями еди-
новременных выплат станут и участ-
ники добровольческих отрядов «Барс» 
(«Боевого армейского резерва страны»). 
Это территориальные формирования 
подразделений добровольцев-ре-
зервистов, которые прошли отбор в 
военкоматах по месту жительства и 
заключили с Мин-
обороны контракты 
на несение службы.

Отметим, первые 
меры социальной 

поддержки жителей Челябинской об-
ласти, участвующих в специальной 
военной операции, были введены в 
нашем регионе в июне 2022 года по 
инициативе губернатора. С тех пор 
комплекс мер регулярно совершен-
ствуется и дополняется. Среди них 
— различные выплаты, компенсация 
стоимости установки внутридомо-
вого газового оборудования, ком-
пенсация стоимости обучения детей 
из семей военнослужащих и другие.

решения сессии

тАкЖе в номере:
челябинская область и Беларусь
укрепляют взаимодействие...                    с. 4

«Своих НЕ бРоСАЕМ» МЕРы ПоДДЕРжКи
МНЕНиЯ

зДРАвоохРАНЕНиЕ

добровольцы отряда «Барс» получат выплаты   
от региона, как и другие участники спецоперации

соцработники 
будут оказывать 
бесплатную помощь 
участникам сво

областные подъемные для фельдшеров сельских фАПов увеличили вдвое
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Ранее региональные единовременные выплаты в размере 50 000 рублей в связи с 
участием в специальной военной операции и 20 000 рублей на каждого ребенка до 
18 лет были установлены для мобилизованных граждан, а также для южноуральцев, 
заключивших контракт с Минобороны РФ.

Региональное правительство совместно 
с законодательным Собранием Челя-
бинской области продолжают совер-
шенствовать комплекс мер социальной 
поддержки, призванных, с одной сто-
роны, сократить дефицит медицинских 
кадров в регионе, с другой — привлечь 
медработников в сельские территории.

Бесплатно услуги по социаль-
ному обслуживанию на дому, а 
также в полустационарной и ста-
ционарной формах теперь смогут 
получать следующие категории 
жителей Челябинской области:

 ветераны боевых действий, 
принимавшие участие в специаль-
ной военной операции;

 волонтеры, осуществляющие 
свою деятельность в период прове-
дения спецоперации;

 граждане, заключившие кон-
тракт с Министерством обороны 
РФ в период с 21 сентября 2022 го-
да по 31 декабря 2023 года для про-
хождения военной службы;

  должностные лица, команди-
рованные для выполнения задач на 
территориях ДНР;

  члены семей граждан, прини-
мающих участие в СВО (супруги, 
родители, дети младше 18 лет).

Бесплатно социальными ус-
лугами всех форм также смогут 
воспользоваться южноураль-
цы, награжденные знаком «Жи-
тель осажденного Сталинграда».

Речь, в частности, идет о меди-
цинских, бытовых, психологических, 
правовых, педагогических услугах. 
С подробным перечнем можно оз-
накомиться на сайте министерства 
социальных отношений области.

По решению губернатора Алексея 
Текслера и при поддержке депутат-
ского корпуса Челябинской области 
сразу вдвое, до 1 000 000 рублей, уве-
личен размер региональной едино-
временной выплаты медицинским 
работникам, которые решат прийти 
работать фельдшерами, заведующи-
ми фельдшерско-акушерских пун-
ктов, расположенных на территории: 

 сельских населенных пунктов;
 поселков городского типа;
 городов с населением до 50 ты-

сяч жителей. 
Для получения повышенной еди-

новременной региональной выплаты 
есть несколько обязательных условий: 

Соответствующий законопроект, раз-
работанный министерством социальных 
отношений по поручению главы региона, 
поддержали депутаты южноуральского 
парламента.

 ФАП находится на удаленной и 
труднодоступной территории (пере-
чень таких территорий устанавливает 
правительство Челябинской области;

 в нем более трех лет отсутствует 
медицинский работник, замещаю-
щий одну из этих должностей на ус-
ловиях полного рабочего дня.

циФРА

может получить медик, приехавший 
работать в удаленный сельский фАП.

1 000 000 
руБлей

Российские солдаты должны быть уверены в нашей поддержке.

«все вопросы найдут 
воплощение в жизни 
региона»

олег ГЕРбЕР, исполняющий 
обязанности председателя законо-
дательного Собрания:

На июньском заседании депу-
таты рассмотрели большой блок 
социальных вопросов, внесенных 
губернатором Алексеем Текслером. 
Все вопросы важные и найдут во-
площение в жизни нашего региона.

Своевременный законопроект, 
принятый на заседании, направлен 
на поддержку многодетных семей. 
Теперь студенты областных государ-
ственных профессиональных орга-
низаций, воспитывающиеся в таких 
семьях, смогут получить компенса-
цию за обучение. Считаю это хоро-
шим подспорьем для многодетных.

Несколько законопроектов, ини-
циированных главой региона, на-
правлены на расширение мер соци-
альной поддержки участников СВО.

Кроме того, депутаты одобри-
ли изменения в бюджет области, 
связанные с поступлением допол-
нительных федеральных средств.

«в социальном блоке 
приняты знаковые 
законопроекты»

Сергей буЯКов, председатель 
комитета по социальной политике:

Знаковые законопроекты заседа-
ния связаны с поддержкой участни-
ков спецоперации и их семей. Один 
из них устанавливает единовремен-
ные выплаты для южноуральцев, по-
ступивших в добровольческие отряды 
«Барс». Подобную меру соцподдерж-
ки в нашем регионе уже получают 
мобилизованные и контрактники.
Второй законопроект связан с ока-
занием бесплатных социальных услуг 
участникам СВО и членам их семей. 

Кроме того, мы приняли зако-
нопроект по повышению размера 
подъемных фельдшерам, которые 
поступили на работу в ФАПы уда-
ленных, труднодоступных сельских 
территорий, где уже несколько лет 
нет такого специалиста. Выплата 
повышена до миллиона рублей. Это 
существенная поддержка. Таким об-
разом планируется сократить дефи-
цит фельдшеров, например, в гор-
нозаводской зоне и на юге области.
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зАКоНоДАТЕЛьСТво

бюДжЕТЭКоЛоГиЯ

МНЕНиЯ

улучшить облик муниципалитетов: за нарушение  
правил благоустройства ужесточили штрафы

образование, медицина, соцподдержка:           
куда регион направит федеральные деньги

ромАн рудин
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«обеспечить комфорт 
наших граждан»

Анатолий бРАГиН, председа-
тель комитета по законодательству, 
государственному строительству      
и местному самоуправлению:

Инициатива внесения поправок 
в закон об административных пра-
вонарушениях исходит от муници-
палитетов. Она направлена на то, 
чтобы законодательство в сфере ад-
министративной ответственности 
за нарушение правил благоустрой-
ства работало более эффективно для  
обеспечения комфортной жизни 
граждан. Законопроект принят в 
первом чтении. Если к нему поступят 
поправки, на следующем заседании 
примем в окончательной редакции.

«Экономика области 
работает стабильно»

Проектом закона Челябинской 
области, принятым депутатами в 
первом чтении, устанавливается ад-
министративная ответственность:

  за ненадлежащее содержание 
входных групп (не входящих в со-
став общего имущества многоквар-
тирных домов) для собственников 
нежилых помещений в МКД;

Депутаты южноуральского парламента 
в первом чтении поддержали поправки в 
закон «об административных правона-
рушениях в Челябинской области». Как 
ожидается, это позволит предотвратить 
или хотя бы уменьшить систематические 
правонарушения в сфере благоустройства. 

  за непринятие мер по установке 
урн в определенных правилами бла-
гоустройства местах или за создание 
препятствий для сбора мусора в урны;

 за размещение без разрешения 
временных объектов, в том числе 
объектов развозной торговли.

Кроме того, вводится предупрежде-
ние по некоторым составам правона-
рушений, а также увеличивается раз-
мер штрафных санкций до максимума, 
установленного КоАП РФ, в частности, 
за расклейку объявлений в неустанов-
ленных местах: для граждан — до 5000 
рублей, должностных лиц — до 50 000 
рублей, для юрлиц — до 100 000 рублей.

Инициатива Челябинской го-
родской Думы уже поддержана ор-
ганами местного самоуправления 
Златоуста, Миасса и Копейска.

— Законопроект принят в первом 
чтении для его дальнейшей син-
хронизации с муниципалитетами 
— важно услышать их мнение, — от-
метил председатель комитета по за-
конодательству Анатолий брагин.

Напомним, согласно КоАП, за раз-
ные составы административных пра-
вонарушений максимальный размер 
штрафа для граждан может составлять 
5000 рублей, для должностных лиц 
— 50 000 рублей. Размер штрафа для 
юрлиц может составлять сотни тысяч 
рублей и доходить до 1 000 000 рублей.

Как уточнил министр финан-
сов Челябинской области Андрей 
Пшеницын, федеральные деньги 
являются целевыми и предназна-
чены для конкретных расходов.

Так, на создание новых мест в об-
щеобразовательных организациях 
направят 184,2 млн рублей; на реа-
лизацию региональных проектов мо-
дернизации первичного звена здра-
воохранения — 106,6 млн рублей; на 
финансовое обеспечение производи-
телям зерновых культур части затрат 

на производство и реализацию зерна 
— 68,8 млн рублей; на оказание мер 
соцподдержки херсонцам, вынужден-
но покинувшим место постоянного 
проживания и прибывшим в Челя-
бинскую область, — 38,8 млн руб-
лей; на мероприятия по предупреж-
дению и борьбе с инфекционными 
заболеваниями — 13,8 млн рублей; 
на организацию профессионального 
обучения и дополнительного проф-
образования работников промышлен-
ных предприятий — 7,7 млн рублей.

изменения в бюджет Челябинской области, связанные с поступлением в ре-
гиональную казну дополнительных федеральных средств в размере 425,7 млн 
рублей, одобрили депутаты законодательного Собрания.

Соответствующую законодательную 
инициативу губернатора Алексея Тек-
слера поддержали региональные пар-
ламентарии. Речь идет о полномочиях 
министерства экологии утверждать 
правила организации и осуществления 
туризма на территории региональных 
ООПТ, в том числе по обеспечению без-
опасности и порядку расчета предельно 
допустимой их рекреационной емкости. 

Принятие законопроекта связа-
но со вступающими в силу с 1 сен-
тября этого года изменениями в фе-
деральный закон «Об особо охра-
няемых природных территориях».

Напомним, на ООПТ действует режим 
особой охраны. Существуют ограниче-
ния по предоставлению земельных и лес-
ных участков, строительству капиталь-
ных объектов, добыче полезных ископа-
емых, размещению отходов и ряд других. 

на южном урале 
уделяют особое 
внимание экотуризму

Министерство экологии Челябинской 
области наделено полномочиями, свя-
занными с развитием туризма на особо 
охраняемых природных территориях 
регионального значения.
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Михаил МАхов, председатель 
комитета по экологии и природо-
пользованию:

На территории заказников и па-
мятников природы Челябинской 
области уже создано 16 экотроп про-
тяженностью 29 километров. Они 
помогают свести к минимуму нега-
тивное воздействие на окружающую 
среду. В регионе будет продолжена 
работа по созданию инфраструктуры 
на территории объектов экотуризма.

юрий КАРЛиКАНов, замести-
тель председателя законодательно-
го Собрания:

Экономика нашей области ра-
ботает стабильно. Об этом говорит 
высокий уровень исполнения об-
ластного бюджета. За пять месяцев 
текущего года наблюдается хорошая 
динамика по доходам, сегодня этот 
показатель составляет 51,6 процента. 
Можно уверенно говорить о том, что 
все социальные обязательства, кото-
рые заложены в областном бюджете, 
будут гарантированно исполнены.

«минимизировать 
воздействие на природу»

На Южном Урале продолжается 
строительство новых школ.
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За расклейку объявлений в неустановленных 
местах увеличен размер штрафных санкций.
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в столице республики Башкортостан городе уфе в десятый 
раз прошел форум регионов россии и Беларуси. ежегодное 
мероприятие направлено на укрепление межпарламентских, 
торгово-экономических, научно-образовательных, культурных 
связей двух государств, расширение деловых контактов, 
развитие перспективных направлений сотрудничества. уча-
стие в работе юбилейного форума принял исполняющий обя-
занности председателя Законодательного собрания 
челябинской области Павел киселев.

По информАции zs74.ru

По информАции zs74.ru

оБщество

На полях юбилейного форума регионов России и Беларуси.

В последние несколько 
лет отмечается 
тенденция увеличения 
товарооборота 
Челябинской области  
с Беларусью в различных 
сферах. Так, за первые 
три месяца 2023 года он 
увеличился на 32,7%  
к аналогичному периоду 
2022 года.

На сей раз депутат решил доставить 
медицинское оборудование и лекарства, 
продукты, инструменты, а также 50 две-
рей для детского сада в Ясиноватой.

В первые недели спецоперации Влади-
мир бекишев принял решение доставлять 
на своей машине гуманитарную помощь 
в зону СВО. Идея сразу получила пол-
ную поддержку коллег-депутатов, от-
кликнулись трудовые коллективы, биз-
несмены, общественные организации, 

Павел Киселев как член делега-
ции Челябинской области принял 
участие в работе секции «Сотрудни-
чество регионов, районов и городов 
России и Беларуси как важнейший 
фактор укрепления Союзного госу-
дарства». 

В ходе работы секции обсуждались 
вопросы дальнейшего развития со-
трудничества различных регионов и 
даже отдельных городов и районов 
Российской Федерации и Беларуси. 

— Наш регион и Республика Бе-
ларусь активно расширяют взаимо-

действие в разных 
сферах, — отметил 
Павел Киселев. — 

Развитию двусто-
ронних отноше-

юЖный урАл и БелАрусь 
укреПляют свяЗи
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ний с Беларусью большое внимание 
уделяет губернатор Челябинской об-
ласти Алексей Текслер. В ноябре 2022 
года он возглавил делегацию в Респу-
блику. Ждем с ответным официаль-
ным визитом руководство правитель-
ства Беларуси. В этом году 
на полях Петербургского 
международного эко-
номического форума 
губернатор еще раз 
обсудил вопросы 
развития двусто-
ронних отношений 
с чрезвычайным и 
полномочным по-
слом Республики 
Беларусь в России 
Дмитрием Крутым.

Исполняющий обязан-
ности спикера южноураль-
ского парламента обратил внимание, 
что в последние несколько лет от-
мечается тенденция увеличения то-
варооборота Челябинской области с 

Беларусью в различных сферах. Так, 
за первые три месяца 2023 года он 
увеличился на 32,7% к аналогичному 
периоду 2022 года.

Активное сотрудничество налаже-
но между Челябинской областью и 
Беларусью и в сфере культуры. Не-
давно на сцене Челябинского театра 
оперы и балета имени М.И. Глинки, 
в рамках XIV Международного фе-
стиваля балета «В честь Екатерины 
Максимовой», впервые выступил 
коллектив Национального акаде-
мического Большого театра оперы 
и балета Беларуси. Для челябинских 
зрителей артисты представили два 
спектакля на музыку Петра Чайков-
ского. Планируется, что на фестиваль 
«Славянский базар» в Беларусь при-
едет наш известный коллектив — 
ансамбль танца «Урал», который по 
праву называют культурным брендом 
Челябинской области.

На следующий день форума было 
запланировано участие Павла Кисе-

лева во встрече председателя 
Совета Федерации ФС 

РФ валентины Матви-
енко и председателя 

Совета Республики 
Национального 
собрания Респу-
блики Беларусь 
Натальи Кочано-
вой с руководите-

лями органов госу-
дарственной власти 

субъектов Российской 
Федерации и регионов 

Республики Беларусь. В за-
вершение исполняющий обязанно-
сти председателя Законодательного 
Собрания принял участие в пленар-
ном заседании форума.

тАкЖе в номере:
южноуральцы пользуются мерами
поддержки для газификации...                  с. 6

НЕРАвНоДушиЕ

Пять тонн гуманитарного груза отправились  
из челябинской области в донбасс
Депутат законодательного Собрания вла-
димир бекишев предпринял десятую по 
счету экспедицию с грузом гуманитарной 
помощи для жителей прифронтовых го-
родов и бойцов спецоперации.

жители Сосновского района, Копейска, 
других городов и районов области. Триж-
ды доставляла гуманитарную помощь 
в зону СВО и депутат Законодатель-
ного Собрания ольга Мухометьярова.

— Очень важно, что мы реализуем 
этот благородный проект вместе, со-
обща работаем на результат, — сказал 
председатель комитета Законодательно-
го Собрания по Регламенту и депутат-
ской этике василий швецов. — Наших 
депутатов уже хорошо знают не только 
в Ясиноватой, над которой мы шеф-
ствуем, но и в частях, где служат моби-
лизованные из Челябинской области.

Гуманитарный груз, как и раньше, со-
бирали всем миром. Отдельную благодар-
ность Владимир Бекишев выражает се-
мье Осташко за постоянную поддержку.

Владимир Бекишев возглавил очередной 
рейс с гуманитарной помощью.
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Павел Киселев.
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Парламентская неделя

Елена ТаРаСоВа, 
депутат Законодательного 
Собрания

Немало обращений в 
моем округе поступает 

от участников СВо. В арга-
яшском районе выездная 
бригада фонда взяла все 
обращения на особый кон-
троль. Депутаты Законода-
тельного Собрания также 
будут оказывать помощь и 
поддержку бойцам и их се-
мьям, никого не оста-
вим без внимания.

Галина ГаВРилоВа, 
руководитель регионального фи-
лиала государственного фонда 
«Защитники отечества»:

Для нас очень важно 
взаимодействие с де-

путатами Законодатель-
ного Собрания. Часть во-
просов жителей носит бы-
товой характер, и в этом 
смысле нам необходима 
помощь депутатского кор-
пуса, органов власти на 
местах. Мы договорились 
о конструктивном со-
трудничестве.

АктуАльно

АлексАндр ПАтритеев. фото олеГА тАтАркинА

Жительница Аязгуловского сельского посе-
ления русалина файзуллина в прошлую среду 
приехала в районный центр с особой надеждой. 
для нее как для супруги военнослужащего, на-
ходящегося в зоне проведения специальной во-
енной операции, было очень важно попасть на 
прием, который в этот день вели специалисты 
регионального филиала государственного фонда 
«Защитники отечества». встречу социальных 
координаторов с жителями своего округа орга-
низовала депутат Законодательного собрания 
елена тарасова.

областные депутаты налаживают взаимодействие  
с региональным филиалом фонда

«ЗАщитники отечествА» 
ПриехАли в АрГАяш

Без помощи                   
не обойтись

В адрес депутатов областно-
го парламента нередко посту-
пают вопросы от участников, 
ветеранов СВО и членов их 
семей. Южноуральцы просят 
разъяснить, на какие регио-
нальные и федеральные меры 
поддержки они могут рассчи-
тывать, что нужно, чтобы их 
получить. Озвучивают жители 
и, казалось бы, чисто бытовые, 
но оттого не менее насущные 
проблемы. Какие-то из них 
можно решить, не прибегая 
к помощи специалиста, но 
иногда без нее не обойтись.

— Совместно с руковод-
ством регионального филиала 
фонда «Защитники Отечества» 
решили провести выездное 
мероприятие в Аргаяшском 
районе. Он стал первым му-
ниципалитетом Челябинской 
области, который принимает 
практику проактивной рабо-

ты, когда специалисты приез-
жают непосредственно к тем, 
кому нужна помощь, — пояс-
нила Елена Тарасова.

По принципу     
одного окна

Региональное отделение 
государственного фонда, ини-
циированного президентом 
России владимиром Путиным, 
открылось в 
конце мая. Здесь 
по принципу 
одного окна 
оказывают со-
действие вете-
ранам спецопе-
рации, семьям 
погибших и 
скончавшихся от 
ранений бойцов, 
родственникам 
участников СВО 
в получении всех 
полагающихся 
мер поддержки: 
медицинской и социальной 
реабилитации, лекарственного 
обеспечения, психологической 
помощи, технических средств 
реабилитации и санаторно-
курортного лечения. Здесь го-
товы помочь с переобучением 
и трудоустройством ветеранов, 
оперативно реагируют и на 
другие запросы. За месяц ра-
боты сюда обратились более 
300 человек. Планируется, что 
до конца года практически во 
всех муниципалитетах нашего 
региона появятся свои специ-
алисты — социальные коор-
динаторы.  Их миссия в том, 
чтобы сопровождать каждого 
обратившегося вплоть до ре-
шения вопроса.

— Конечно, у нас есть свои 
компетенции, большинство 
тем отрабатываем самосто-

ятельно, но есть и такие, в 
основном бытовые, которые 
без участия депутатов Зако-
нодательного Собрания, глав 
муниципалитетов и местных 
депутатов будут решаться не 
так оперативно, как хотелось 
бы, — заметила руководитель 

филиала Гали-
на Гаврилова.

К слову, 
именно поэто-
му Елена Тара-
сова и предста-
вители фонда 
встретились с 
депутатами и 
главами посе-
лений, призвав 
их к постоян-
ному контакту, 
к организации 
активной по-
мощи ребятам, 

вернувшимся из зоны прове-
дения СВО, и семьям бойцов.

ответы на все 
вопросы

В Аргаяше работали десять 
социальных координаторов, 
психолог, представители воен-
комата и соцзащиты. За день 
они приняли более 70 жите-
лей. В том числе, конечно, и 
Русалину Файзуллину. Месяц 
назад ее муж (они состоят в 
официальном браке) отпра-
вился в зону спецоперации 
в составе добровольческого 
отряда, и главный вопрос, 
который сейчас ее беспокоит: 
вправе ли многодетная семья 
участника СВО рассчитывать 
на федеральные и региональ-
ные меры поддержки?

Координатор пояснил, 
что добровольческий отряд, 
в котором служит ее супруг, 
первым подписал с Министер-
ством обороны РФ контракт, 
который определяет деятель-
ность подразделений в зоне 
проведения СВО. 

— Сейчас они имеют все 
льготы — и федеральные, и ре-
гиональные, так как являются 
сотрудниками Минобороны, 
а ваш супруг — военнослужа-
щим Вооруженных сил Рос-
сии. По возвращении он впра-
ве получить статус ветерана 
боевых действий, — рассказал 
специалист.

Выйдя из кабинета, житель-
ница района призналась, что 
получила ответы на все вопро-
сы, с которыми пришла.

— Узнала, какие пособия и 
льготы могу оформить и на ка-
кую помощь может рассчиты-
вать мама военнослужащего. 
Естественно, мы поддержива-
ем друг друга. Хочу поблагода-
рить всех, кто организовал эту 
встречу, — сказала Русалина.

В ближайшее время подоб-
ные выезды будут организова-

ны в южные районы области. 
Елена Тарасова планирует про-
вести встречу координаторов 
фонда с участниками и вете-
ранами специальной военной 
операции и членами их семей 
и в других территориях своего 
округа: в Кыштыме, в Караба-
ше и в Каслинском районе.

Елена Тарасова всегда на связи с жителями округа.

За день специалисты приняли более 70 жителей.

В Челябинске филиал 
фонда «Защитники 
Отечества» работает 
с 09:00 до 18:00               
по адресу: ул. 
Смирных, 21-А.
Телефоны
соцкоординаторов: 
8 (351) 214-66-01,             
8 (351) 214-64-89,        
8 (351) 731-70-04,
руководителей:             
8 (351) 731-70-05.
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ЗАкон в действии
ДЕНь РожДЕНиЯ

КСТАТи

Лена КоЛЕСНиКовА
родилась 30 июня.
Депутат по Единому 

избирательному округу, 
входит в состав комитета 
Законодательного Со-
брания по бюджету и на-
логам, комитета Законо-
дательного Собрания по 
социальной политике.

Михаил МАхов
родился 5 июля.
Депутат по Единому 

избирательному округу, 
председатель комитета 
Законодательного Со-
брания по экологии и 
природопользованию, 
заместитель председате-
ля комитета Законода-
тельного Собрания по 
Регламенту и депутат-
ской этике.

АлексАндр ПАтритеев

областное законода-
тельство по предостав-
лению единовременных 
выплат на приобрете-
ние и установку внутри-
домового газового 
оборудования постоян-
но совершенствуется. 
Причем увеличивается 
не только размер ком-
пенсации. если перво-
начально в законе 
было зафиксировано 
только несколько кате-
горий жителей, кому 
она полагалась, то сей-
час это целый пере-
чень. одна из первых 
категорий, которая в 
него вошла, это одино-
ко проживающие пен-
сионеры, как наиболее 
нуждающиеся в такой 
поддержке.

как социальная газификация помогает селянам

Официальный сайт: 
https://www.zs74.ru

на RuTube:
https://rutube.ru/
channel/23927023/

во «ВКонтакте»: 
https://vk.com/zso74 

в Telegram:
https://t.me/zso74

зАКоНоДАТЕЛьНоЕ  
СобРАНиЕ 

в иНТЕРНЕТЕ: 

У Людмилы Штаревой из 
села Миасского Красноар-
мейского района небольшой, 
но уютный дом, который 
своими руками построил ей 
сын. Первое время Людми-
ла Евстафьевна отапливала 
жилище с помощью печки. 
Зола, дым, то топится, то не 
хочет, да и дрова нужно ча-
сто заготавливать. В общем, 
сельские жители знают, с ка-
кими трудностями приходи-
лось сталкиваться одинокой 
пенсионерке. Электрическое 
отопление, казалось бы, ста-
ло выходом из ситуации. 

— Но если зима выдава-
лась очень холодной, для 
меня электричество ока-
зывалось делом достаточно 

До 200 тысяч рублей в виде 
компенсации могут получить: 

  семьи граждан, заключив-
ших контракт с Министер-
ством обороны Российской 
Федерации в период с 21 сен-
тября 2022 года по 31 декабря 
2023 года, или члены их семей;

  семьи граждан, заклю-
чивших контракт с Министер-

«А у меня — теПло»
накладным, — признается 
женщина. — И тут сын под-
сказал, что у нас в Челя-
бинской области действует 
программа по приобретению 
и установке внутридомово-
го газового оборудования и 
мне, как одиноко проживаю-
щему пенсионеру, полагается 
компенсация.

По словам Людмилы Шта-
ревой, сын узнал о такой 
возможности 
для мамы из 
средств 
массо-
вой ин-
фор-

мации. Она в свою очередь 
обратилась в местный отдел 
социальной защиты на-
селения, где женщине под-
твердили, что она подходит 
по критериям для получения 
меры поддержки, оставалось 
собрать необходимый пакет 
документов.

— Кстати, придя в отдел 
соцзащиты, увидела, что не 
одна я такая, кто имеет право 

на компенсацию. Так что 
наши жители активно 

пользуются этой 
возможностью, — 

говорит селянка. 
— К сентябрю 
прошлого года, 
к началу нового 
отопительного 

сезона, все реши-
лось, мне устано-

вили оборудование, 
в доме появилось газовое 

отопление.
Отметим, Людмила Шта-

рева получила уже увеличен-
ную компенсацию в сумме 
100 тысяч рублей (ранее она 
составляла 60 тысяч рублей). 
Действительно, по иници-
ативе губернатора Алексея 
Текслера и при поддержке 
Законодательного Собрания 

не только дополняется пере-
чень категорий получателей 
компенсации, но и растет 
сам размер выплаты.

— Теперь, конечно, удоб-
но: включил — и греет. Вот 
недавно несколько дней 
подряд была плохая погода, 
холодно стало в доме. А у ме-
ня — тепло, светло, уютно, да 
и экономия в итоге будет, — 
добавляет пенсионерка.

Как отмечает председатель 
комитета Законодательного 
Собрания по социальной 
политике Сергей Буяков, 
реализация областной меры 
поддержки по компенсации 
затрат на приобретение и 
установку внутридомового 
газового оборудования нахо-
дится на постоянном мони-
торинге депутатов областно-
го парламента. 

— Мы видим, насколько 
эта мера поддержки вос-
требована у южноуральцев, 
особенно у жителей сельских 
территорий, — подчеркивает 
Сергей буяков. — Газифика-
ция значительно повышает 
уровень жизни людей, а 
региональная выплата стала 
настоящим подспорьем для 
ее получателей.Ф
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кто может получить до 200 тысяч на социальную газификацию
в Челябинской области для 
участников специальной во-
енной операции и членов их 
семей действует повышен-
ный размер единовременной 
социальной выплаты на при-
обретение и установку внутри-
домового газового оборудова-
ния. Решение главы региона 
Алексея Текслера было под-
держано депутатами законо-
дательного Собрания.

ством обороны Российской 
Федерации для прохождения 
военной службы в батальонах 
«Южный Урал» и «Южно-
уралец», или члены их семей;

  семьи военнослужащих, 
лиц, проходивших службу в  
войсках национальной гвардии 
РФ и имевших специальное 
звание полиции, погибших в 
результате участия в специ-

альной военной операции либо 
умерших до истечения одного 
года со дня их увольнения с 
военной службы вследствие 
увечья или заболевания, по-
лученных ими в результа-
те участия в спецоперации;

  семьи граждан, принима-
ющих участие в специальной 
военной операции в составе 
добровольческих отрядов.

Павел шиЛЯЕв
родился 3 июля.
Депутат по Орджо-

никидзевскому избира-
тельному округу № 28, 
заместитель председа-
теля Законодательного 
Собрания, председатель 
комитета Законодатель-
ного Собрания по про-
мышленной политике, 
энергетике, транспорту 
и тарифному регулиро-
ванию.

Сколько хозяин дома сэкономит с газовым 
отоплением, покажет счетчик.
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Парламентская неделя
летоПись юЖноГо урАлА

еленА рохАцевич, ведущий АрхеоГрАф оГАчо

далеко-далеко от челябинска, в лесах за юрюзанью, есть небольшое 
село меседа. стоит оно на берегу одноименной речки, как и большинство 
поселений. Происхождение топонима «меседа» документально не установ-
лено. но в тюркском и арабском языках есть личное женское имя меседа, 
что означает звезда. красивое название, и места вокруг села прекраснейшие: 
горы, тайга. Прямо в середине села узкой лентой течет река. еще лет пятнад-
цать назад я наблюдала, как хозяйки полоскали в ней белье. 

совместный 
сПецПроект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива челябинской 
области.
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ЗвеЗдА меседА

За семью  
печатями

Красота Меседы открыва-
ется глазу сразу, а вот тайна 
села сокрыта за семью печа-
тями. Места здесь таежные, 
лес темный, высоченные ели 
и пихты, кое-где лиственные 
деревья перебираются с горки 
на горку. Их мощные стволы 
стоят «по колено» в высокой 
траве, за которой не видно 
человека. И дома в Меседе 
сплошь из мощного кругляка, 
высокие, не такие, как в на-
ших степных краях.

Юрюзанскому краеведу и 
писателю Леониду Сурину, до-
кументальные материалы ко-
торого хранятся в Объединен-
ном государственном архиве 
Челябинской области, удалось 
погрузиться в историю села 
Меседы. Оно было основано 
в середине XVIII века на ку-
пленных у башкирских общин 
заводчиками Твердышевыми 
землях. Первыми жителями 
села стали крестьяне из Ни-
жегородской, Костромской и 
Казанской губерний, куплен-
ные и переселенные на Урал. 
Село относилось к Юрюзан-
скому железоделательному 
заводу. Жители рубили и 
сплавляли лес, варили деготь, 
занимались углежжением, до-
бывали руду для нужд завода. 
В лесах, окружающих Меседу, 
если углубиться в тайгу, и 
сейчас можно увидеть старые 
следы работы углежогов или 
дегтекуров. Здесь и ныне дей-
ствует лесопильный цех, по 
тайге колесят огромные ма-
шины — перевозят лес.

Жили в лесу, 
молились…

Юрюзанские и саткинские 
места издавна прослыли как 
старообрядческие. В путево-
дителе 1902 года по Уфимской 
губернии указывалось: «Окру-
жающие завод (т. е. Сатку) 
Зигальга, Нургуш, Сука, Зю-
раткуль — с давних пор служат 
главным убежищем расколь-
нических скитов и потаенных 
моленных... Раскольников 
на заводе много. Страсть к 
скитничеству поддерживает, с 
одной стороны, религиозный 
фанатизм, а с другой — необъ-
ятная ширь почти девственных 
лесов и безграничное про-
странство гор с весьма редким 
населением, которое дает пол-
ную свободу и простор скитни-
ку. В скитах Урала скрываются 
лучшие силы раскола...».

Как и в других владениях 
Твердышевых, в Меседе было 
много старообрядцев, хранив-
ших традиции и религию своих 
предков. В начале XIX века в 
окрестностях Меседы старец 
Фока основал старообрядче-
ский скит, принадлежавший к 
поморскому согласию. Старец 
приютил у себя местную сиро-
ту Прасковью. Разбойные лю-

ди в поисках золота нагрянули 
к Фоке и убили его. К счастью, 
Прасковьи в тот момент не 
было дома. После Прасковья 
поселилась около реки Юрю-
зань, напротив хребта Зигальга, 
к скиту стали присоединяться 
старообрядческие семьи.

Так образовался Покрово-
Никольский скит. Старооб-
рядцы жили в лесу, молились… 
Можно сказать, лесу они тоже 
вынуждены были молиться 
— иначе не выжить. Лес был 
их кормильцем, заступником, 
источником благополучия. За-
нимались хозяйством, учили 
молодых пению, чтению, ру-
коделию. Здесь была своя ма-
стерская, где переписывались 
старинные старообрядческие 
книги, изготавливались вещи, 
необходимые для богослуже-
ния и в быту. В начале XX века 
здесь проживало около 30 чело-
век. На великие праздники, для 
молитвы, приходили жители из 
соседних сел и даже из Злато-
уста, Дувана, Кропачево. 

На основании постанов-
ления Катавского райиспол-

кома от 9 сентября 1932 года 
старообрядческие скиты были 
принудительно закрыты. По 
воспоминаниям старожилов, 
вооруженные люди нагрянули 
в Месединский скит прямо во 
время богослужения, всех вы-
гнали из моленной и опечата-
ли помещение. Все имущество 
скита было конфисковано и 
передано 
колхозу. 
Последняя 
настоятель-
ница По-
крово-Ни-
кольского 
монастыря, 
старица Аг-
ния (Евдо-
кия Карпов-
на Хардина), 
поселилась 
в Меседе, ее 
дом с этого 
времени стал 
центром местных старообряд-
цев. В нем Агния и прожила до 
самой смерти в 1995 году. Обо 
всем этом мне рассказали жи-
тели Меседы.

монахов дол

До старообрядческого ски-
та, вернее, до того, что от него 
осталось, добраться непросто. 
Пришлось «запрячь» мощный 
«Урал».

Из люка, что в крыше ав-
томашины, хорошо видна 
замшелая тайга, над которой 

нависли темные 
дождевые тучи — 
дело было в начале 
октября. Дорога 
лесная, разъезжен-
ная тракторами 
и большими ма-
шинами для вы-
возки бревен: не 
одно поколение 
жителей Меседы 
занимается лесо-
рубством. 

Немножко 
жутко от наплы-
вающего на нас 

темного леса, а старообрядцам 
прошлых веков такая густая 
непроходимая чаща была во 
благо — никто не найдет.

Место, где когда-то обо-
сновались старообрядцы, на-
зывается Монахов дол. Имен-
но здесь был женский старо-
обрядческий скит, названный 
Покрово-Никольским, про-
существовавший до 1932 года. 
В зарослях мы обнаружили 
несколько старых монаше-
ских могил и обгоревший 
сруб дома, заросший крапи-
вой в человеческий рост. Все, 
что осталось от монастырских 
келий. 

Наш проводник Николай 
Сырцев поясняет: «Пожар был, 
а их могилы целы остались. За-
говоренные они, что ли». 

Подвиг во имя веры

…Тишина в лесу. Слышно 
только, как в траве журчит 
ручей. Мы обошли кругом 
Монахов дол, попили из того 
прозрачного гремячьего по-
тока, вода которого служила 
еще монахиням, осмотрели 
все захоронения: старообряд-
цы по большей части были 
долгожителями. Могильные 
крестики разные, в основ-
ном, конечно, деревянные, 
но есть и металлические. Ви-
димо, родственники из Месе-
ды постарались. 

А мы представили, как 
отшельники-женщины вы-
живали в здешних местах, 
как летом и зимой спаса-
лись от дикого зверя: волки 
и медведи в тайге нередки; 
как мерзли в дикую зимнюю 
стужу, как летом одолевала их 
гнусная мошкара, как прихо-
дилось самим добывать себе 
пищу, стать охотниками и 
рыболовами, рубить деревья 
на дрова для обогрева и еще 
много чего делать, что под 
силу только мужикам. 

Каким же надо обладать 
религиозным фанатизмом, 
чтобы уйти от людей и скры-
ваться в лесу ради сохранения 
своей веры! А может быть, 
только так и можно было ее 
сохранить? И это своего рода 
подвиг во имя веры? Воля, 
упорство, несгибаемость и ге-
роизм этих людей заворажи-
вает, потрясает и восхищает. 

чудесная поляна  
в горах

В Меседе до сих пор живут 
потомки старообрядцев. Одна 
из старушек села рассказыва-
ла нам, что в том скиту жила 
ее тетя, женщина очень на-
божная. Ребятишки-подрост-
ки порой ходили в Монахов 
дол отнести скитницам что-то 
из еды или одежды, ходили 
тайно, чтобы не заметили 
местные советские активисты. 
Было это еще в 1920-е годы.

...Монахов дол пользуется 
хорошей славой, место намо-
ленное. По старинным пре-
даниям в долах обитают до-
брые духи, а в логах (оврагах, 
темных балках) — духи злые, 
лесные ведьмаки. В меседин-
ских лесах и логов много, и 
долов, а Монахов дол — един-
ственный. 

Если и вы сумеете добрать-
ся до этой чудесной поляны в 
Уральских горах, поклонитесь 
могилам людей, несгибаемых 
под ударами судьбы, упорных 
в своей вере. Церковь Казанской иконы Божией матери в селе Меседа.

Село Меседа 
основано в 
середине XVIII 
века на купленных 
у башкирских 
общин заводчиками 
Твердышевыми 
землях. Первыми 
его жителями стали 
крестьяне 
из Нижегородской, 
Костромской и 
Казанской губерний.



8 № 22(688) 5 июля 2023 годаГАЗетА ЗАконодАтельноГо соБрАния челяБинской оБлАсти
ПАрлАментскАя неделя

деПутАты в окруГАх

Газета Законодательного Cобрания Челябинской области. № 22 (688) Зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых коммуникаций и 
охране культурного наследия по УрФО. Свидетельство ПИ № ФС 11-0576 от 03.02.2006 г. Учредитель: Законодательное Собрание Челябинской области. Издатель (адрес): ОГУ «Издательский дом «Губерния», 
454113, г. Челябинск, площадь Революции, д. 4. Адрес редакции:  454091, г. Челябинск, ул. Васенко, 63. Тел. (351) 263-85-35. Главный редактор А.И. Патритеев. Отпечатано  в ООО «Индустриальный парк» (адрес                          
г. Челябинск, ул. 40-летия Октября, д. 33, оф. 21Б, тел. +7 (950) 742-12-10) . Дата выхода 05.07.2023 г. Заказ № 23471. Тираж 50 000 экз. Распространяется бесплатно.

ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНвоРД ответы
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Мониторинг проходит в 
рамках проекта «Генеральная 
уборка — 74», инициированно-
го губернатором Челябинской 
области Алексеем Текслером.

В ходе проверки объектов 
накопленного вреда област-
ной депутат посетил несколько 
мест несанкционированных 
свалок: в районе поселка Шах-
ты-201 и на границе очистных 
сооружений, у озера Курлады. 

Депутаты Законодательно-
го Собрания ольга Мухоме-
тьярова, Татьяна Кузнецова и 
олег Садовских присоедини-
лись к поздравлениям в адрес 
вчерашних школьников, бу-
дущих абитуриентов, которые 
продемонстрировали блестя-

ПАРЛАМЕНТСКий КоНТРоЛь обРАзовАНиЕ

денис сазонтов провел мониторинг 
ликвидации несанкционированных 
свалок в копейске

областные депутаты поздравили выпускников 
Златоуста с окончанием школы

вместе с главой Копейского го-
родского округа Андреем Фалей-
чиком депутат законодательного 
Собрания осмотрел участки, где 
недавно ликвидировали свалки.

По информАции zs74.ru

— В конце прошлого года эти 
свалки уже были ликвидированы, 
но на текущий момент мы снова 
наблюдаем здесь мусор, — про-
комментировал Денис Сазонтов.

Несанкционированные 
свалки будут ликвидирова-
ны, на этих участках установят 
фотоловушки, которые помо-
гут выявлять нарушителей и 
составлять административные 
протоколы за несоблюдение 
требований закона. Ориенти-
ровочный срок выполнения  
мероприятий — середина июля.

Напомним, основная цель 
экомониторинга — ликвида-
ция накопленных объектов 
вреда и нейтрализация воздей-
ствия на окружающую среду.

в златоустовском городском округе состоялась торжественная цере-
мония награждения выпускников школ медалями «за особые успехи 
в учении», а также чествование ребят, набравших 100 баллов по 
итогам Единого государственного экзамена.

нинА черкАсскАя. фото ПомощникА деПутАтА

щие знания, проявили свой 
талант, упорство, трудолюбие.

Кстати, в этом году в Злато-
устовском городском округе 54 
медалиста, шесть стобалльни-
ков и 25 высокобалльников. 

— От души желаем юношам 
и девушкам новых побед и уда-

чи на жизненном пути. От-
дельных слов благодарности 
и признательности заслужи-
вают педагоги, наставники 
и, конечно, родители, — от-
метила в своем поздравлении 
Татьяна Кузнецова. — Доро-
гие друзья, уверена, многое, о 
чем вы сегодня мечтаете, обя-
зательно сбудется. И какую 
бы профессию вы ни избрали, 
главное, чтобы каждый из вас 
стал достойным гражданином 
России, гордостью и надеж-
ной опорой своей семьи.Ф
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